

CONDUCTOR: Ezra Shabot
GENERO: Entrevista
FECHA DE DIFUSIÓN: 05/09/2014
PROGRAMA: Noticias MVS (Nocturno)
APARICIÓN: 17:54:01
DURACIÓN: 00:10:32
FRECUENCIA: 102.5 FM

PROGRAMA “PROSPERA”

- **Secretaria/ Entrevista MVS**

Rosario Robles: Beneficios de Prospera tendrán que verse en el corto plazo.

Ezra Shabot (ES), conductor: El presidente Peña Nieto presentó el Programa Prospera, que es una ampliación del Programa Oportunidades, en un intento de vincularlo al sector productivo.

Tenemos en la línea, y le agradezco mucho que nos tome la llamada... en un momento reestablecemos la comunicación con Rosario Robles, la secretaria de Desarrollo Social.

Este nuevo proyecto, en el que, digamos, este concepto que supone mayores beneficios tanto en materia educativa, como dando becas a jóvenes y esta idea real de que todo lo que se ha manejado en relación entre salud, educación y trabajo, es que presenta específicamente en el área del Programa Oportunidades, convirtiéndose en Prospera.

Rosario Robles, secretaria de Desarrollo Social, ¿cómo estás? Buenas tardes, secretaria.

Rosario Robles Berlanga (RRB), secretaria de Desarrollo Social: Ezra, muy buenas tardes. Qué gusto en saludarte.

ES: Gracias.

Bueno, pues ahí está esta transformación de Oportunidades; ahí hay muchas variables...

RRB: ¿Bueno?

ES: Rosario Robles, ¿nos escuchas? No, no, se cortó la comunicación; vamos a tratar de reestablecerla.

Vamos a platicar con la secretaria de Desarrollo Social, precisamente sobre esta nueva redefinición de Oportunidades a ampliación de su capacidad o de su esfera y la posibilidad, además, de ir vinculando o forzando la máquina para que el tema trabajo, el tema del salario digno pues esté en función del propio programa, el programa reconocido Oportunidades, a nivel internacional, pero que si de lo que se trata es vincularlo al crecimiento económico, pues en ese sentido tendríamos necesariamente que establecer una estrategia distinta.

Hay quien dice que esto puede generar de una o de otra manera cambios, cambios importantes a toda la estructura.

Rosario, a ver si ahora sí nos escuchas.

RRB: Parece que sí. Muy buenas tardes.

ES: Esperamos que con la reforma en telecomunicaciones esto no pase...

RRB: (Risas).

ES: ... Pero bueno, ahí estamos.

Rosario, esta definición o redefinición de Oportunidades, hay varios puntos importantes. Por un lado, esta idea de pues sí hubo con Oportunidades... el modelo funcionó en la miseria extrema; sin embargo mientras no logremos vincular el tema de asistencia social o apoyo social —por no decirle asistencia— con trabajo, con producción, con posibilidad de tener un empleo, parecería que esa es la parte que falta y que es bastante complicada para poder elaborarla, pero que es el camino correcto.

RRB: Así es. Es un debate, te quiero decir, mundial sobre las transferencias monetarias condicionadas, en los países que se han aplicado estos programas, desde luego México como un país pionero y modelo en muchos sentidos, se discute el agotamiento del modelo tal y como hasta ahora ha sido concebido, reconociendo obviamente sus aportaciones en materia de fortalecer las capacidades

ya sea en salud o en educación; no ha logrado llegar al objetivo inicial de estos programas, desde que fue Progresas y después Oportunidades, de romper el círculo intergeneracional de la pobreza.

Entonces, nosotros vemos la gráfica de crecimiento del programa, el número cada vez mayor de familias que han sido incluidas —actualmente son 6.1 millones de familias que reciben estas transferencias—, pero que la línea de la pobreza no se modifica, no se mueve, sigue siendo prácticamente la misma en los últimos años.

¿Cuál es la reflexión? Desde luego, por un lado, el crecimiento económico; por otro, las reformas transformadoras cuyo objetivo es sentar las bases para ese crecimiento económico, para que el país genere más empleos, para que genere más riquezas, se distribuya esta riqueza, porque es la mejor manera de combatir la pobreza. Y eso va a permitir como que desde arriba, desde la economía, jalar a sectores que están por debajo de esta línea de bienestar y que pueden dar por este mecanismo algo.

Y por el otro, el rediseño de las políticas sociales; los programas, reforzando los componentes en este caso ahora con Prospera se refuerza el tema educativo porque los expertos con los que trabajamos durante todo este año, el rediseño, nos decían, "Si, los niños ya están en la escuela", "Si, se ha logrado disminuir la deserción escolar, sobre todo en niñas, pero no es una educación de calidad que los coloque en condiciones de igualdad".

Entonces es una parte muy importante, se les vincula a estas 20 mil escuelas que inicialmente formarán parte del Programa Reforma Educativa para mejorar la calidad en estos centros escolares.

Segundo. Pues que los jóvenes a los que becamos desde primaria hasta el bachillerato puedan continuar estudiando una carrera universitaria o técnica superior con una beca que les dará el Gobierno de la República.

Pero por otro lado se le incluye esta parte muy importante de acceso a la vía productiva, acceso al empleo y a la formalidad, acceso a servicios financieros, de inclusión financiera de seis millones de familias.

En el momento en el que se concrete todo este proceso, calculamos dos años, será realmente un aspecto pionero en América Latina.

ES: Y eso te llevaría necesariamente a encontrar una salida del Programa Oportunidades, es muy fácil entrar, digo, relativamente fácil entrar a los programas sociales, lo difícil es salir, que sea, dejar de recibirlos y convertirse en un ente autónomo que no tenga la necesidad precisamente de recibir este tipo de apoyos.

Ahora, en medio de esto, el tema Cruzada Nacional contra el Hambre, ¿cómo se inserta esto dentro de todo el modelo o es algo que va en paralelo?

RRB: Van unidos y al mismo tiempo paralelos, Prospera participa en los municipios de la Cruzada Nacional contra el Hambre; desde luego es un ingreso para esas familias y para mejorar su condición de pobreza extrema alimentaria, pero rebasa a la Cruzada.

La Cruzada, recordemos, su población objetivo es siete millones, que es la base de la pirámide, las personas que tienen pobreza extrema y que tienen carencia alimentaria.

Y Prospera abarca muchas más familias, vamos a llegar a 6.5 millones de familias, es decir, un promedio de 25 millones de mexicanos que estarán bajo este esquema de protección social.

Entonces es mucho más amplio que la Cruzada Nacional contra el Hambre, aunque es un componente también de la Cruzada contra el Hambre.

ES: Ahora en el caso otra vez del tema, digamos, del concepto de no politización del proyecto, yo creo que es importante, muchos... han salido perredistas, panistas, la oposición diciendo "pues sí", nada más que el problema de esto es que se puede convertir en un modelo otra vez de coartación* política.

RRB: Bueno, yo creo que evidentemente, que aquí lo que importa mucho es un elemento y es la transparencia. Primero, ya está, o sea la mayoría de los integrantes del programa transitan de Oportunidades a Prospera.

Es un padrón incluso que en su mayoría nosotros heredamos. Cuando llegamos al gobierno había 5.8 millones de familias que ya estaban en el programa Oportunidades y que ahora con estos nuevos apoyos pasarán a Prospera.

Segundo. Por primera vez se incorporó el derecho de audiencia, es decir, que si a alguien se le excluye del programa sin que esa persona considere que ha sido de manera adecuada y correcta tiene derecho a tocar la puerta y a ser escuchada para reconsiderar, si así lo amerita el caso, su presencia en el programa.

Tercero. Si a nosotros Inegi nos dice "En este territorio puedes encontrar familias susceptibles de participar en el programa", entonces se hace "un barrido" Ezra en todo el territorio para ver cuáles son las que califican porque estén por debajo de la línea de bienestar.

El criterio es muy técnico, se levanta una encuesta, no hay manera de distorsionar ese criterio; pero lo que hemos hecho es que las familias que no califiquen porque están arriba de la línea de bienestar se está publicando, publicitando las razones porque no quedaron ya esas familias.

Es decir, antes nadie les daba explicación, nosotros ahora lo subimos en una página y decimos "Tales no calificaron por estas consideraciones de carácter técnico".

Entonces eso ayuda mucho a la transparencia del programa y la participación de la gente, que yo creo que eso es básico también en la vigilancia de la selección de las familias, que se vea que no hay un criterio de otro tipo que no sea este justamente técnico.

ES: Bueno, pues ahí está el planteamiento, creo que es muy claro, complicado, complejo, esta...

RRB: Muy.

ES: Pero yo te insistiría, o sea, yo lo veo, lo entiendo, los cuestionamientos que hacen desde distintos frentes, pero mientras no podamos pasar de un instrumento de apoyo asistencial que es válido, que es legítimo, que era indispensable a un modelo de productividad, de posibilidad de tener un trabajo pues seguiremos aumentando los programas sociales simplemente para que la pobreza no se nos dispare, pero no para poder finalmente (inaudible)*...

RRB: Salir de ella.

ES: Yo creo que ese es el punto, ¿no?

RRB: Yo creo que aquí Ezra estamos haciendo un cambio de paradigma, es decirle a la gente "entre mejor estés, será mejor para ti y para tu familia y para el país" y no "quédate estancada, quédate mal", para que sigas recibiendo, ¿no?

ES: Ese es el punto.

RRB: Pues yo creo que aquí si hay visión radicalmente diferente.

ES: Y bueno hay que aprovecharla esa sin duda alguna. Rosario Robles, secretaria de Desarrollo Social, muchísimas gracias de verdad.

RRB: Al contrario, un abrazo grande.

ES: Gracias, igualmente.

RRB: Hasta luego.

ES: Hasta luego.